
□记者 江锐

近日，从青岛传来喜讯，在
2015年全国橄榄球锦标赛总
决赛中，安徽女子橄榄球队以
全胜的战绩获得冠军，全年以
三站冠军、一站亚军的综合成
绩获得年度总积分冠军。

自 2010 年建队以来，这
是安徽女子橄榄球队在全国比
赛中取得的最好成绩，也是继
安徽女子手球队后，在新的全
国十三运会周期，又一支有实
力向最高目标发起冲击的球类
项目队。
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目前，国内女子橄榄球“群雄割据”，老牌劲旅山东、北京，

新军江苏、四川，都实力不俗。安徽女子橄榄球队此次能“杀

出重围”勇夺冠军，实属不易。

安徽女子橄榄球队主教练孙涛是地地道道的合肥人，他在

广州军区体院打了十一年球，也曾经是国家队主力队员。2010

年得知安徽有了橄榄球队，他很坚定地选择了回到安徽。孙涛

说，“没什么可说的，家乡需要我，义不容辞！”孙涛先后协助过朱

培厚、托马斯担任安徽女子橄榄球队助理教练，此后出任主教练，

并当选过国家队的助理教练。

据孙涛介绍，2015年全国橄榄球锦标赛分为四站进行，安

徽女子橄榄球队除了在海口首站获得亚军外，在烟台、都江

堰、青岛后三站比赛中，都获得了冠军。综合四站总成绩，安

徽女子橄榄球队毫无争议地获得了年度总积分冠军。

在孙涛看来，在总决赛对阵江苏队的那场决赛，印象最

深。由于对冠军的渴望，球员背上了思想包袱，上半场迟迟没

打开局面。随着比赛的进行，队员们慢慢放开了，最终以26:7

轻取江苏队获得冠军。另外，在与“黑马”四川队的比赛中，队

员们贯彻战术意识非常好，取得完胜。其实，每一场比赛都有

亮点，每一场胜利都是队员们力“拼”出来的。

安徽女子橄榄球队队长沈蕾蕾，被孙涛称为“在场上最能

拼的人”，是队伍刚组建时的首批队员。在队中，她的主要任务

是把教练组的要求布置落实下去。这支球队让她感受最深的

是，从开始的“要我练”，到现在的“我要练”，大家积极性都很高。

本次比赛，也是前国家队队员王一桢伤愈复出后的首场

比赛。去年亚运会前，已经入选国家队正在全力备战的王一

桢，在训练中意外受伤，失去了参加仁川亚运会的机会。王一

桢也坦言，受伤后很长一段时间，她都比较消极。经过中心领

导、教练和队友们的鼓励，她经过身体和心理的调整，也是凭

着对这个项目的热爱，坚持了下来。

第一次来球队试训时，被高强度的对抗“吓跑”了，没几天

又主动回到队中。2010年组队时的这段花絮，刘宝宝还是记

忆犹新。那时她才17岁，在蚌埠体校练田径。进入安徽女子

橄榄球队后，刘宝宝进步很快，曾入选过国家青年队。本次比

赛夺得冠军，刘宝宝的感受是“有付出就有回报”。
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着眼未来，抓好普及
其实，在本次比赛中，除了安徽女子

橄榄球队获得成年组冠军外，在青年组比

赛中，安徽男队获得亚军，安徽女队获得

第三名。

张力兴介绍，“从无到有，目前橄榄球

运动在全省开展势头较好，已有多个地市

成立了橄榄球队。从去年的省运会上看，

男女各有 16 支球队参加，水平都很高。

当然，这要感谢省体育局在政策上的支

持，比如省运会橄榄球比赛前八名都能获

得金牌，从年龄上设置了甲、乙、丙三个组

别，也就是说从小学生这个年龄段就开始

设项。这对这项运动在青少年中的开展，

能保持延续性。随着省级比赛的举行，相

信基层能涌现出更多更好的橄榄球苗

子。”

为了让更多人了解橄榄球运动，安徽

省女子橄榄球队组建之初，就先后“走进”

合肥市南门小学上城国际分校、合肥 19

中等学校，让孩子们不仅欣赏到了橄榄球

运动员们的矫捷身手，还通过小游戏了解

到了很多橄榄球的基本知识。张力兴告

诉记者，“橄榄球运动要想发展，就必须让

孩子们拿起球玩起来。”

在我省橄榄球人才培养方面，省球类

运动管理中心多次举办了安徽省橄榄球

教练员、裁判员培训班。

由于我省近年来在橄榄球项目的推

广工作取得显著成绩，国际橄榄球联合会

已将安徽列入其在中国推广橄榄球运动

的主要试点省份，其中包括教练员裁判员

的培训、球员服装等方面，国际橄榄球联

合会都将给安徽带来帮助。同时，在“橄
榄球项目进校园”活动上，也将给予大力
资助。据介绍，对于目前阶段的孩子们来
说，“橄榄球项目进校园”主要还是更多地
注重游戏性、趣味性，让孩子们在“玩”中，
塑造他们勇往直前、不畏艰难的意志品
质，提高他们的身体素质。

张力兴表示，“不过，坦率地说，橄榄
球这项运动在我省的普及度不大，关注度
也不高。其实，橄榄球这项运动老少皆
宜，不受场地限制。金牌是我们的目标，
但我们更希望老百姓能认识、喜爱这个项
目，大家都能参与进来，让橄榄球能够成
为群众身边一项喜闻乐见的运动。希望
社会各界和有认之士关心支持安徽橄榄
球运动发展。”

无编制、无经费、无住所、无场地……2010年6月，安徽女

子橄榄球队就是在这种情况下组建起来的。省球类运动管理

中心主任张力兴告诉记者，2009年10月国际奥委会通过了橄

榄球入奥的决议，橄榄球在中国的发展开始多元化，各个省市

和高校相继成立橄榄球专业队。安徽女子橄榄球队也敢为人

先，成为最早成立的省级专业队之一。

安徽女子橄榄球队组队至今，获得了一系列国内外重大比赛

优异成绩，10多人次代表国家队多次获得亚洲锦标赛、冠军赛冠

军，其中陆嫒嫒代表国家队获得2014年亚运会冠军。2013年，

在全国第十二届运动会上，安徽女子橄榄球队不负重望夺取铜

牌，实现了我省新设集体项目新的突破。目前，有陆嫒嫒、童雪

琴、李晓双3名队员入选国家队，备战2016年巴西里约热内卢奥

运会资格赛。2013年3月获安徽省直机关工人先锋号。

球队之所以在短时间内有快速进步，很大程度上得益于

“走出去、请进来”的策略。安徽队斐济顾问托马斯曾是一位

国际知名的橄榄球运动员，其地位不亚于中国的姚明。省球

类运动管理中心也多次组织全队到橄榄球强国斐济等地进行

外训。同时，安徽也在 2011 年、2012 年连续两年举办了全国

七人制橄榄球锦标赛，加强了与国内球队的交流机会。

“其实，最重要的还是球队的作风建设。”张力兴说起了一

段往事。2013 年春节期间，省体育局收到了一封来自山东的

感谢信，寄信人是山东同泰集团职工陈维凯。

事情的经过是这样的：2012年8月7日17时，陈维凯在日

照太公岛游玩时不慎被大浪卷入海中。正在附近训练的安徽

女子橄榄球队队员闻讯后挺身而出，几十个人迅速手拉手结

成一张很大的“人网”在海水里打捞，经过约十分钟的搜救，终

于发现了溺水者陈维凯的踪迹，众人合力将其抬到海滩上。

随队医生及时采取人工呼吸等急救措施，队员们也帮着搓热

溺水者的身体给他取暖，防止发生抽筋加重病情。十多分钟

后，陈维凯终于转危为安。

另外，利用双休日去养老院看望孤寡老人，这个公益活

动，安徽女子橄榄球队一直保持至今。

冲出重围，誓夺冠军

克艰排难，砥砺前行


